

# Mélanges Religieux,

ON S'ABONNE chez  
MM. FABRE et LE-  
PROHON, Libraires, et  
au Bureau du Journal, à  
Montréal.

RECUEIL PÉRIODIQUE.

PRIX D'ABONNE-  
MENT, quatre piastres  
pour l'année, cinq pias-  
tres, par la poste, pay-  
ables d'avance.

Vol. 2.

MONTREAL, 20 AOUT 1841.

No. 5.

## COMPTE-RENDU DE L'INSTRUCTION CATHOLIQUE.

—0—  
ÉDUCATION COLLÉGIALE.

A une époque où l'on agite beaucoup la question de l'instruction publique en Canada, nous croyons utile de mettre sous un même coup-d'œil l'état et les progrès des divers établissemens d'éducation que la religion catholique a fondés et qu'elle dirige dans la province et particulièrement dans le diocèse de Montréal. Nous commencerons par les Institutions qui sont plus directement ouvertes pour la propagation des hautes études classiques; car, outre les rapports que nous avons déjà publiés sur les examens des différents collèges du diocèse et qui attestent pleinement les efforts, comme les succès de tous ceux qui président à ces établissemens, il est encore grand nombre de faits qui viennent à l'appui de la thèse que nous soutenons, savoir : que la religion catholique fait ici tous les sacrifices et toutes les démarches nécessaires pour faire fleurir au milieu de nous l'éducation classique la plus étendue et la plus complète.

Le petit séminaire actuel de Montréal, soutenu et dirigé exclusivement par les MM. de St. Sulpice de cette ville depuis 1806, est, comme l'on sait, la plus ancienne institution du district. Cette maison qui a toujours été confiée à des hommes pleins de mérite, (il suffit de mentionner ici MM. Chicoineau et Roque,) posséda aussi, surtout à certaines époques, des professeurs de la plus haute capacité et du plus grand talent; le pays n'oubliera jamais, par exemple, les noms des Messieurs Houdet, Rivière, etc., et récemment encore les travaux du Rev. M. Larkin, qui a même publié une grammaire grecque à